

スタカリだより2号

令和3年 4月23日
与那原小学校 保幼小連携担当
金城 愛梨

1. いきなり、すみません！笑

先生方、先日はいきなり「スタカリだより1号」を配布してしまいました。「なんだこれは・・・！？」と思われた方、説明不足で申し訳ないです。

「スタートカリキュラム」を成功させるためには、1年生の担任だけではなく、全教職員で共通理解し、学校全体で取り組むことが大切なのです！1年生は、小学校生活6年間のスタートでもあり、子どもたちが安心して学校生活をスタートすることは、その後をも大きく支えることになるからです。【寶來志子『せいかつ探検隊』光村図書、2021年】

そこで、①「スタートカリキュラム」とは、そもそもどんなカリキュラムなのか、②「スタートカリキュラム」を通して、保幼小からの接続をこうやって図っていますよ♪と、知って頂きたい、「スタカリだより」を発行しています！少しでも、「スタートカリキュラム」「保幼小接続」について知って頂けると嬉しいです！宜しくお願いします！

2. 第3ステージのスタートカリキュラム！？

先生方、「第3ステージのスタートカリキュラム」ご存じですか？笑 そもそも、第1ステージすら・・・ではないかと思われそうです。（知っている先生方、さすが！）私も、スタカリについてまだまだ勉強中ですが、今は、「第3ステージのスタートカリキュラム」を理解し、子どもの意欲を引き出すことが求められているそうです！

第1ステージ

スタートカリキュラムという言葉が最初に出てきたのは、平成20年の『学習指導要領解説 生活編』。学校生活に適應できずに、集団行動がとれないなどの状態が続く子どもたちの現象を、「小1プロブレム」と呼び、それを解決するための方策を組んだ時期が、「第1ステージ」と位置づけられています。

第2ステージ

「第2ステージ」は、より子どもの生活の流れに沿った取り組みに。平成27年に『スタートカリキュラム スタートブック』※¹が出されると、「1年生は、ゼロからのスタートではない！」が合い言葉となり、子ども達は幼児期の遊びや生活を通してたっぷり学んできているという考え方が叫ばれ始めました。

第3ステージ

「第3ステージ」のスタートカリキュラムは、平成29年な学習指導要領の改訂で「第1章 総則」の中にスタートカリキュラムが位置づけられ、全小学校でのスタートカリキュラムの編成・実施が求められたことから始まりました。

「第3ステージ」の特徴は、「児童が主体的に自己を発揮しながら学びに向かうことが可能となるようにすること」※²です。子どもを学校の枠にはめるのではなく、**子どもたちのそれまでの育ちや学びを引き出す**という、発想の転換が求められています。ポイントとしては、①生活科を中心とした合科的・関連的な指導、②弾力的な時間割の設定、の2点を工夫することが大切です。次号で、この2点の実践を紹介したいと思います。

※¹…文部科学省国立教育政策研究所教育課程研究センター発行、平成27年1月

※²…小学校学習指導要領解説 総則編 第1章2の4の(1)

3. ちょこっと♪実践紹介！

① 各園の「いただきます！」はおもしろい！

2組では、給食を食べる前の「いただきます！」を、今日はどの園出身の子たちが言うか、楽しみに（子どもからしたら、どの園が言うか争いに！？笑）なっています。そのきっかけも、「『いただきます』の挨拶は、園ではどうしていた？」と聞いてみると、「ぼくたちは〇〇！わたしたちは、〇〇！」たくさん出てきたので、それぞれの園ごとで輪番でやっていこう！となりました。給食のメニューを紹介してくれる園や「貧しい人にも、お恵み下さい…」とお話する園、「アーメン…」という園、いただきますの歌を歌う園、さまざまな園の「いただきます！」を「この園は、どんな感じで挨拶するのか？」とみんなも興味津々で聞いています。何より、「今日はぼくたちの園がいただきますを言いたい！」と自己発揮をしてくれます。しばらくは、それぞれの取り組んできた「いただきます」を紹介しながら、「小学校でのいただきます」の挨拶をどうしていくか、子どもたちと決めていきたいと思っています。



② 移動をするときの「ならびっこ」

移動するときも「園ではどうしていた？」と聞いてみると、「2列にならんでいたよ」「来た順にならんだ」と教えてくれた子どもたち！それではやってみよう！とさせてみると、あれれ…!?ぐじゃぐじゃな整列に…。「みんな、こんなして、ならんでいたの？」と聞くと、『とんとんまーえ』ってやってたよ～」「そう、やってた～」「とんとんまーえ、とんとんまーえ・・・」教師が指導しなくても、自分たちで、整列することができました。「園でやってきたことが小学校でも同じだね。」と子どもたちと話しています。



4. 交通安全教室を行い、今日（4/22）から自分たちでの下校がスタート！



4月22日（木）に交通安全教室実施後、子どもたちだけでの下校がスタートしました。無事に帰れるか、心配しているのは大人だけ（笑）。子どもたちは、大雨の中、笑顔で下校しました。サポートして頂いた方々、本当にありがとうございました！！